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Цена в розницу свободная.

3 января курорт «Архыз» отметил оче�
редной день рождения. В декабре 2013
года первый пусковой комплекс курор�
та «Романтик» был переведен в режим
тестовой эксплуатации. За первый зим�
ний горнолыжный сезон 2013�2014 гг.
курорт «Архыз» посетило порядка 35
тысяч отдыхающих. В следующем сезо�
не 2014�2015 года уже в 2,5 раза боль�
ше – около 100 тысяч.

В текущем году к действующим объек�
там горнолыжной и гостиничной инфра�
структуры «Архыза» добавилась еще одна
гостиница � «Вертикаль» в поселке Роман�
тик, а также три горнолыжные трассы и
новый подъемник «Лунный экспресс» уже во
втором поселке курорта – Лунная поляна.

В этот день на курорте «Архыз» побывал
Глава Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов.

В интервью съемочной группе телекана�
ла «Россия 24», которая в течение всего дня
выходит в прямой телеэфир и рассказыва�
ет большой телевизионной аудитории о том,
что происходит на курорте, Глава Карачае�
во�Черкесии рассказал, почему курорт «Ар�
хыз» является важным для республики и
почему для него была выбрана именно се�
мейная концепция.

«Курорт «Архыз» активно развивается.
Это касается объектов горнолыжной и гос�
тиничной инфраструктуры. И, как вы види�
те, людей в этом году вдвое больше, чем в
прошлом. Считаю, что достаточно серьез�

С днем рождения, «Архыз»!

В ходе рабочей поездки в Усть�Дже�
гуту Глава Карачаево�Черкесии Рашид
Темрезов посетил среднюю общеобра�
зовательную школу №2, где осмотрел
здание пристройки к действующему об�
щеобразовательному учреждению, а по
сути новой школы на 375 мест.

Строительство объекта было начато в
феврале 2015 года. Сейчас новая школа
полностью готова к открытию. Завершены
все отделочные работы, благоустройство
территории, во дворе установлена детская
площадка. Все учебные, хозяйственные по�
мещения, просторная столовая на 140 мест
оснащены необходимой мебелью и другим
оборудованием.

Напомним, в апреле 2014 года директор

ную работу провели в прошедшем году и
компания «Курорты Северного Кавказа», и
Правительство Карачаево�Черкесии. И я
могу смело сказать, что «Архыз» становит�
ся именно семейным курортом, как мы и
планировали. Сюда приезжают семьи с
детьми, и не только из нашей республики,
но и из многих других субъектов России. Я
сам катаюсь, приехал сюда сегодня со сво�
ей семьей. Будем кататься.

Считаю, что большие перспективы раз�
вития у нашего курорта. Мы все понимаем,
что экономическая отдача от такого масш�
табного проекта будет небыстрой. Для нас
самое главное � это занятость местного
населения, его вовлеченность в проект.
Только на строящихся объектах курорта
было одновременно задействовано до 1000
местных жителей. Сегодня мы видим уже
развитие малого и среднего бизнеса, мно�
гие работают в сфере услуг в гостиницах, в
точках общественного питания… То есть
курорт, как локомотив, ведет за собой раз�
витие других отраслей экономики, а осо�
бенно малого и среднего бизнеса, что для
нашей республики очень значимо. Мы ста�
вим задачи, чтобы здесь был все�таки ме�
стный колорит, местная кухня, местные
обычаи, традиции. И, как мы видим, имен�
но это очень нравится туристам, которые к
нам приезжают. Для Карачаево�Черкесии
курорт «Архыз» является одним из самых
стратегически важных проектов», � сказал
Глава Карачаево�Черкесии.

Принял завершенный объект

общеобразовательного учреждения Маго�
мед Коркмазов рассказал Главе республи�
ки Рашиду Темрезову о проблемах школы,
среди которых � нехватка учебных площа�
дей, отсутствие столовой с пищеблоком. В
школе на тот момент обучались около 800
учащихся, что превышало установленные
нормативы. Он обратился к Главе респуб�
лики с просьбой изыскать возможность
строительства пристройки к школе. Рашид
Темрезов сразу же принял положительное
решение по данному вопросу и поручил го�
товить проектно�сметную документацию на
строительство трехэтажной пристройки.

Сейчас новая современная школа гото�
ва распахнуть свои двери перед учащими�
ся – юными жителями г. Усть�Джегуты и
Усть�Джегутинского района.

20 января 2016 г. с 10:00 в приемной Президента РФ в
Карачаево�Черкесской Республике по адресу: г. Черкесск,
ул. Красноармейская, д. 54, кабинет №111 � руководитель
Управления Федеральной налоговой службы по КЧР Хаз�
рет Дантесович Ниров проведет личный приём граждан.

Мероприятие проводится в соответствии с распоряже�
нием Администрации Президента РФ от 17.12.2009 № 1876
«Об утверждении и проведении по поручению Президента
Российской Федерации личного приёма граждан Россий�
ской Федерации, иностранных граждан и лиц без граж�
данства», а также согласно утвержденному распоряжени�
ем полномочного представителя Президента РФ в СКФО
от 30.10.2015 № А73�42рп графику личного приёма граж�
дан должностными лицами по поручению Президента РФ
на 1 полугодие 2016 года.

Приём проводится по вопросам соблюдения налогово�
го законодательства РФ, качества предоставляемых нало�
говых услуг, проблемным вопросам, с которыми приходит�
ся сталкиваться гражданам в процессе исполнения своих
налоговых обязательств.

Записаться на личный приём можно в приёмной Прези�
дента РФ в КЧР по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармей�
ская, д. 54, кабинет № 111, по телефонам: 8 (8782) 26�70�
60 (с 9:00 по 13:00, с 14:00 по 17:00) или в Управлении
ФНС России по КЧР: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д.
70, кабинет № 33, по телефонам: 8 (8782) 26�69�78 (с 9:00
по13:00, с 14:00 по 18:00).

Накануне Нового года юные гимнастки ст.
Зеленчукской получили в подарок от Главы
Карачаево�Черкесии Рашида Темрезова
специализированный гимнастический тре�
нировочный ковер. Впервые за 25 лет су�
ществования секции спортсменки провели
занятие на профессиональном ковре. Сто�
ит отметить, что на сегодняшний день худо�
жественной гимнастикой в ДЮСШ Зелен�
чукского района занимаются около 80 де�
тей.

В 2015 году выездными бригадами рес�
публиканской Станции переливания крови
принято 1072 донора в городах и районах
Карачаево�Черкесии, в результате чего за�
готовлено около 500 литров консервирован�
ной крови. В 2016 году выездные донорс�
кие акции будут продолжены.

В Черкесске состоялся фестиваль моды
и творчества «Мы вместе!». В нем приняли
участие дизайнеры�модельеры и парикма�
херы�стилисты из Москвы, Карачаево�Чер�
кесии, Чеченской Республики, Краснодарс�
кого края, а также их коллеги из Италии.
Почетными гостями мероприятия стали

В редакции существует льготная подписка
на газету «День республики»!

г. Черкесск, пл. Кирова, 23, Дом печати, 1�й этаж.

ПОЛУЧЕНИЕ ГАЗЕТЫ ПО АДРЕСУ:

ВНИМАНИЮ ЧИТАТЕЛЕЙ!

Карачаево�Черкесию посетила деле�
гация во главе с министром физической
культуры и спорта Ставропольского края
Романом Марковым. Гости приехали к
коллегам, чтобы перенять опыт реали�
зации ФЦП Минспорта России на терри�
тории Карачаево�Черкесии.

Министру спорта Карачаево� Черкесии
Расулу Чотчаеву коллега рассказал, как об�
стоит ситуация со спортивной инфраструк�
турой в крае, и выразил уверенность, что
позитивный пример соседей, у которых в
последние годы активными темпами ведет�
ся строительство новых объектов спортив�
ной инфраструктуры, позволит им обновить
спортивную базу и стать на один уровень с
Карачаево�Черкесией.

В частности, Романа Маркова и его кол�
лег заинтересовало строительство спортив�
ного комплекса в парке культуры и отдыха
«Зеленый остров» в г. Черкесске и ФОКа в
пос. Эркен�Шахаре.

Особенно гостей впечатлил многофунк�
циональный спортивный комплекс в респуб�
ликанской столице. Роман Марков отметил,
что видел много подобных объектов, но это
первый случай, когда общедоступный
объект строится на таком высоком уровне,
где будет предусмотрен спектр услуг, харак�
терных пока только для частных спортив�
ных центров. Самым красивым помещени�
ем спорткомплекса стал зал бассейна. Ра�
сул Чотчаев отметил, что все строящиеся, а
также уже введённые в Карачаево�Черкесии
спортивные объекты адаптированы для
людей с ограниченными возможностями.

«Позиция Главы Карачаево�Черкесии Ра�
шида Темрезова такова, что все люди дол�
жны заниматься физической культурой и
спортом, начиная с детского сада. Поэтому
все дошкольные учреждения и школы, по�
строенные с 2011 года, оснащены бассей�

нами, спортивными площадками, спортив�
ными залами, которые адаптированы для
людей с ограниченными возможностями.
Глава республики считает, что дети с ран�
него возраста должны расти в красоте и
удобстве, эту линию мы продолжаем и в
спортивных комплексах. Здесь не только
удобно и эффективно будет тренировать�
ся, вся эстетика комплекса направлена на
комфорт»,� сказал коллегам Расул Чотча�
ев.

Следующим объектом стал ФОК в Эр�
кен�Шахаре как пример того, как нужно раз�
вивать спорт в сельской местности. Глава
администрации Ногайского муниципально�
го района Энвер Керейтов отметил, что в
дополнение к комплексу будет построен
бассейн, чтобы сельские дети не отставали
от городских в соревнованиях по плаванию.

Несмотря на внешнюю компактность,
ФОК довольно вместительный внутри: кро�
ме универсального игрового зала есть и
тренировочные залы для различных видов
борьбы, бокса, тренажёрного зала и т. п.

«Мы приехали к вам, потому что мы �
соседи и у нас много общего. Это и сейс�
мозона, и условия проведения соревнова�
ний. За последние 4 года вы показали при�
мер того, как успешно можно работать с
программами по обновлению спортивной
инфраструктуры. И то, что мы увидели
здесь, в Карачаево�Черкесии, построено и
выглядит порой на уровне столиц нашей
страны. И хочу сказать спасибо, в том чис�
ле строителям, которые так качественно
делают свою работу. Мы хотим построить
несколько объектов и уже мечтаем о таком
же масштабном проекте, как спорткомплекс
в парке «Зелёный остров» в Черкесске»,�
сказал министр спорта Ставропольского
края Роман Марков.

Пресс�служба
Главы и Правительства КЧР.

К нам за опытом

В приёмной Президента РФ в КЧР
Коротко

представители международной индустрии
моды, артисты Карачаево�Черкесии и
Ставропольского края, а также дети с осо�
бенностями физического развития.

Карачаево�Черкесская республиканс�
кая библиотека для незрячих и слабови�
дящих провела новогодний огонёк «Кап�
ризы Деда Мороза». Так как 2015 год был
Годом литературы в РФ, то собравшиеся
на праздник приняли участие в разных
викторинах: «Русские поэты о зиме», «Ело�
вая», «Меню планеты», «Весёлая зимняя».
И, конечно же, поздравить читателей биб�
лиотеки с Новым годом пришли Дед Мо�
роз и весёлая Обезьяна – символ 2016
года...

Более 60 юных спортсменов из Хабез�
ского, Карачаевского и Зеленчукского
районов в дни зимних каникул, 9 � 10 ян�
варя, приняли участие в открытом район�
ном турнире по боксу на призы главы ад�
министрации Али�Бердуковского сельско�
го поселения среди юношей 1999�2004 г.
р. Организатором соревнований выступи�
ла ДЮСШ а. Хабеза.

ВРЕМЯ
БОЛЬШИХ
ПЕРЕМЕН

Глава Архызского
сельского поселения

Магомет БАТЧАЕВ.

НА ПЯТЫЙ день после
Нового года неожидан�

но отступили трескучие мо�
розы, непривычные для на�
ших широт. Было пасмурно,
но значительно потеплело, и
эта нежданная милость при�
роды особенно ощущалась
в Архызе, надёжно защи�
щённом от северных ветров
величественным стражем
Абишира�Ахуба. Без этой
громады, что на полтора
километра растянулась над
долиной, невозможно пред�
ставить себе Архыз, и есть в
её каменной толще затаён�
ная мощь и своё очарова�
ние. Не потому ли так намаг�
ничена даль, что влечёт к
себе и притягивает, когда
вглядываешься в очертания
пиков и куполов Абишира�
Ахуба, идущего параллель�
но Главному Кавказскому
хребту? Посёлок Архыз
встретил многолюдьем гор�
нолыжников и сноубордис�
тов, а масса припаркован�
ных автомобилей со всех
концов России за воротами
турбаз и пансионатов гово�
рила о том, что попытки най�
ти свободные номера ока�
жутся тщетными. И выход
был один – искать себе при�
станище в частном секторе
посёлка или соседней Ниж�
ней Ермоловки. А если уж
совсем ничего не выйдет,
соглашаться и на койко�ме�
ста в станице Зеленчукской,
что уже в 60 километрах от
вожделенного Романтика,
чей рейтинг среди любите�
лей зимнего отдыха косми�
чески взлетел за последние
два года.

Безусловно, благодаря
этому курортному буму ак�
тивизировалось и местное
население – многие нашли
себе рабочие места на
строительстве горнолыж�
ной инфраструктуры в тури�
стической деревне Лунная
поляна, в турсервисе, а кто�

Эти незабывае*
мые архызские

каникулы.

то открыл кафе или магазин
в самом Архызе или занял�
ся конным прокатом, изго�
товлением сувениров. Но�
вое дыхание обрели тради�
ционное вязание, работа с
овчиной, валяние кийизов с
оригинальным орнаментом.
Словом, архызцы воспряну�
ли духом, что способство�
вало развитию малого биз�
неса и народных ремёсел.
И если лет десять назад
здесь негде было пообе�
дать, то сегодня от обилия
кафешек и закусочных бук�
вально разбегаются глаза.
И надо отдать должное –
везде вкусно кормят, при�
чём по вполне умеренным
ценам. Что ж, это ведь ещё
не сам горнолыжный курорт
с роскошными отелями,
лыжными трассами, канат�
ными дорогами, а лишь его
предтеча, хотя и с богатой

историей.
Официально посёлок

Архыз основан в 1922 году,
но первый рубленый двухэ�
тажный дом был построен
на этом месте в первом
десятилетии ушедшего века
и принадлежал немецкому
капиталисту, который заго�
тавливал семена сосны для
Германии. В 20�х годах по�
явились бараки для рабо�
чих, нанятых арендатором
Цукерманом для разработ�
ки жил ценного минерала
барита. В 1936 году турис�
ты Московского дома учё�
ных организовали первый
туристский лагерь. Облю�
бовали Архыз и ленинград�
ские учёные, которые зача�
стили сюда в сороковых,
почти сразу после оконча�
ния войны. Как вспоминают
старожилы, поживут ленин�
градцы немного в посёлке у
местных жителей, приноро�
вятся к климату, глядь – за�
шагали цепочкой с рюкза�

ками к Чёртовой мельнице,
в ущелье Кизгич или на лед�
ники Софии… В 1967 году в
Архызе открылась первая
турбаза всесоюзного масш�
таба, начали работать тури�
стские приюты «Лунная до�
лина», «Таулу», один за дру�
гим строились пансионаты
и базы отдыха различных
ведомств СССР. Так Архыз
навсегда связал свою жизнь
и будущее с туризмом.

За последние годы в
посёлке произошли значи�
тельные подвижки в разви�
тии инфраструктуры. В цен�
тре посёлка появились со�
временные, радующие глаз
здания узла связи, фельд�
шерского�акушерского пун�
кта с машиной «Скорой по�
мощи», Ростелекома, уси�
ленными темпами идёт га�
зификация и уже проложе�
но 90 процентов уличных
сетей. Возросло индивиду�
альное строительство. За�
вершаются внутренние от�
делочные работы в админи�
стративном здании, где в
одном крыле разместится
местный муниципалитет, в
другом – Дом культуры с
киноконцертным залом на

150 мест, библиотека. И
надо отметить энтузиазм
строителей � несмотря на
праздничные и новогодние
дни, работы они не прекра�
щали, как и сам глава адми�
нистрации Архызского
сельского поселения Маго�
мет Батчаев, который ежед�
невно на своём рабочем
месте. А если точнее, в ва�
гончике, где с некоторых
пор размещается его вотчи�

Прикосновение к судьбе

Волонтёр КЧГУ
Фарида Гергокова.

на. Что ж, большое строи�
тельство порой требует и
некоторых издержек, и по�
водов роптать на неудоб�
ства М. Батчаев не видит,
если совсем скоро админи�
страция обретёт достойное
статусное здание, как и
местные культработники.

Глава Архызского сельс�
кого поселения М. Батчаев
на этой должности с 2001
года. И уже одно то, что два
месяца назад земляки из
числа депутатов местного
совета переизбрали его в 4�
й раз, – красноречивое под�
тверждение тому, что кре�
дит доверия у архызцев он
давно оправдал.

Окончание на 2*й стр.

2016 год � Год матери и ребенка в КЧР
Рашид Темрезов выразил уверенность, что «вместе

мы сможем сделать многое для поддержки материнства
и детства, для улучшения качества здравоохранения и
образования».

«Если будут счастливы наши матери, здоровы наши
дети, значит, можно уверенно смотреть в будущее», �
отметил Глава республики.

ДЕТЯМ природой даро�
вана высокая любовь к

матери. Но говорить, тем
более писать о матери труд�
но, особенно для тех, у кого
ещё свежа боль утраты её
тепла и всепонимающего
взгляда, оборвана самая
крепчайшая в мире связь.
Ведь в жизни всё повтори�
мо и заменимо, единствен�
на только Мама… Расул Гам�
затов написал о своей мате�
ри, простой горской женщи�
не, о её радостях и печалях,
неустанном труде, недолгой
молодости и ранних седи�
нах, о её песнях, что она пела
у колыбели своих детей:
«Мать – слово это сроду не
обманет, в нём сокрыто жиз�
ни существо»… Поэма, на�

«В НЕЙ СОКРЫТО
ЖИЗНИ СУЩЕСТВО…»

писанная о матери, стала
признательностью и благо�
дарностью тысячам мате�
рей, и в этом – сила обоб�
щения, сила чувства, про�
никновенности поэта. От�
нюдь не претендуя на под�
ражание великому дагестан�
цу, хочу рассказать об одной
из достойнейших матерей,
вырастившей восьмерых
детей, и силою праведной
любви своей, горячим жела�
нием видеть их счастливы�
ми и успешными она сполна
выполнила свой долг перед
ними. И им, подарившим
матери 17 внуков и 6 прав�
нуков, не в чем её упрекнуть
даже намёком или жестом,
потому как с детства ощуща�
ли её жертвенность и ласку,

а сегодня, с высоты прожи�
тых лет, благодарны за стро�
гость, привитые им трудо�
любие и чистоплотность в
любых её проявлениях. От
образцового содержания
дома до душевных устрем�
лений, в которых изначаль�
но отсутствовали эгоизм и
черствость � разве не эти по�
роки впоследствии ломают
жизнь людей?

Феодосию Пазову, ко�
ренную жительницу Хумары,
аульчане уважают и любят �
не живёт село без правед�
ника, за которым тянутся
люди и на которого стара�
ются равняться. Обходят
стороной таких и злословие,
пересуды. Вообще�то, живя
рядом, адыги щадят само�
любие каждого, стараются
не задеть чем�нибудь свое�
го ближнего, искренне де�
лятся хлебом�солью. Они
стараются быть выше жи�

тейских мелочей, но, конеч�
но же, когда живешь бок о
бок, калитка к калитке, слу�
чаются всякие неприятные
мелочи, но Феодосия никог�
да не затевала с соседями
ссор из�за курицы, склевав�
шей посаженные на грядке
семена, или коровы, потра�
вившей что�нибудь. Такой
она бесконфликтный чело�
век, хотя природа одарила
её высоким чувством соб�
ственного достоинства и
волевым характером, что
передалось и детям. И каж�
дый раз, когда на новогод�
ние праздники у дома Пазо�
вых, где Феодосия Айсовна
живет с семьёй младшего
сына Нурадина, собирается
скопище автомобилей, все
знают – это слетелись в род�
ное гнездо её дети. Все они
� востребованные специали�
сты, создали прекрасные
семьи. Фатима – бухгалтер,

Аминат – медсестра Черкес�
ской городской детской
больницы, Эльза – кандидат
медицинских наук, заведую�
щая отделением интенсив�
ной терапии института им.
Склифосовского, Зема, как
и старшая сестра, – бухгал�
тер, Шарафутдин – эконо�
мист�налоговик, Светлана –
работник республиканской
психиатрической больницы,
Нурадин – предпринима�
тель, Замира – главный бух�
галтер администрации Ху�
маринского сельского посе�
ления. И когда все они со�
бираются вокруг матери, их
радушно встречает невест�
ка Ася, с первых же дней
замужества покорившая
сердца шести золовок, де�
веря и их семей добрым
нравом и душевной щедро�
стью. У них с Нурадином
подрастают трое детей.

Окончание на 2*й стр.
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И, наверное, главной

движущей силой в деятель�
ности Магомета Анзорови�
ча по преобразованию род�
ного села является его глу�
бокая сыновняя любовь к
отчей земле. Именно к та�
ким, как он, можно отнести
слова Расула Гамзатова: «В
какие бы края ни забросила
меня судьба, я везде чув�
ствовал себя представите�
лем той земли, тех гор, того
аула, где научился седлать
коня». Здесь, в Архызе, он
родился, окончил школу, где
по сей день директорствует
отличник образования,
председатель совета ста�
рейшин Мухтар Хубиев. По�
этому неслучайно многие
вопросы глава администра�
ции Ахызского СП решает
со своим старшим настав�
ником, полагаясь на его не�
пререкаемый авторитет
среди населения.

Магомет Батчаев имеет

Окончание.
Начало на 1*й стр.
…Мы сидим с Феодоси�

ей Айсовной в гостиной,
пока Ася с золовкой Эльми�
рой хлопочут на кухне � ещё
не закончились новогодние
праздники, а в такие дни
гости здесь не переводят�
ся. Вообще�то семья эта
абазинская, но общаются
здесь на черкесском языке,
что и не удивительно, ведь
вся жизнь прожита в Хума�
ре. Хотя мать Ф. Пазовой �
из старинного черкесского
рода Дзамыховых. Слушаю
её рассказ о себе и не пе�
рестаю удивляться – как же
много схожего в её судьбе
с судьбой ее матери, Фари�
зат Махмутовны!

� Родилась я в 1937 году.
Отец, Айса Джегутанов, ра�
ботал колхозным бригади�
ром. В те времена в колхо�
зе «XVIII партсъезд» выра�
щивали кукурузу, просо,
картофель, и поскольку зе�
мель не хватало, поля рас�
пахивали на горном плато
Калеж – там, где находится
Хумаринское городище.
Отец пропадал на
работе с утра до по�
зднего вечера, а в
страду и вовсе но�
чевал с колхозника�
ми в шалашах на го�
родище. Было у
моих родителей 8
душ детей. Я росла
пятым ребенком.
Потом отец ушел на
фронт. «Похоронка»
к нам пришла в
1943 году. В ней
значилось, что Дже�
гутанов Айса Исха�
кович погиб смер�
тью храбрых в боях
на Крымском пере�
шейке. И было мне
тогда 6 лет, а мои
трое младших – со�
всем крохи. Бедная
моя мама, как мы
тогда выжили без
отца, но кругом
было столько горя!
То и дело в разных
концах аула слышался ис�
тошный женский крик, ког�
да почтальон приносил оче�
редную «похоронку»… А 2
ноября этого же года, по�
мню, на дорогу высыпал
весь аул. Один за другим
шли и шли битком набитые
людьми огромные борто�
вые машины � это куда�то
увозили карачаевцев. Так и
стоят перед глазами заку�
танные в огромные клетча�
тые шали седые старухи в
тех машинах, которые на�
распев, вперемешку со сле�
зами повторяли слова мо�
литвы: «Ля иляха илля Лла�
ху». И так � в каждой маши�
не, следовавшей в сторону
Баталпашинска из Теберды,
Мары, Учкулана. Дорога в те
времена была одна и про�
ходила через наш аул. В
ссылку с мужьями�карача�
евцами увезли и черкеше�
нок из Хумары, хотя они
могли и остаться � выбор
был за ними. О депортации
карачаевского народа в
Азию никто тогда толком
ничего и не знал. Но, по рас�
сказам мамы, хумаринцы,
поняв что происходит что�то
страшное с соседним наро�
дом, сильно переживали.
Ведь Хумара испокон века
стоит в центре Карачая, от�
сюда и куначество, межна�
циональные браки, общий
труд в колхозах, совхозах, на
угольных шахтах. Кстати,
мой старший внук Юсуф
женат на карачаевке из рода
Джантеевых, и они с Люазой
создали прочную семью.

Слушаю эту славную
женщину и в душе прекло�
няюсь перед её великоду�
шием и уважительным отно�
шением к другим народам.
В её жизни был период, ког�
да она, будучи старшекласс�
ницей, как и все её одно�
классники, очень сблизи�
лась с осетинами, открывая
для себя красоту и мудрость
их обычаев и традиций, ха�
рактерные особенности
быта.

� Представьте себе, пос�
ле окончания семилетки в
Хумаре мы, 18 девчат и ре�
бят, решили продолжить
учёбу и три года ходили
пешком в село Георгиевско�
Осетинское, а это, сами

ВРЕМЯ
БОЛЬШИХ
ПЕРЕМЕН

Эпидситуация

«В НЕЙ СОКРЫТО
ЖИЗНИ СУЩЕСТВО…»

Электрики ЗАО «Югстройсервис»
Аслан ХЫБЫРТОВ и Казбек ШАМАТАЕВ.

хорошее образование. Он
окончил экономический фа�
культет Московского откры�
того социального универси�
тета, именно в столице, а не
в одном из тех филиалов,
что в 90�годы расплодились
в провинции, как грибы пос�
ле дождя. Затем, занявшись
предпринимательством,
работал в строительной
фирме в Рязани. В ноябре
2001 года, когда перед ар�
хызцами встал выбор � кого
из авторитетных, грамот�
ных, инициативных людей
рекомендовать на долж�
ность главы села, они реши�
ли «выписать» земляка из
Рязани. Так, оставив в боль�
шом российском городе
перспективную работу,
тридцатилетний Магомет
вернулся в Архыз. А выбо�
ры те были нелёгкими и
проходили в два тура, тем
более, в них принимали уча�
стие и жители посёлка Бу�
ково � народ интеллигент�
ный, учёный, с претензия�
ми относительно того, ка�
ким должен быть глава ме�
стного муниципалитета.
Посёлок астрофизиков тер�
риториально относится к
Архызскому СП. «Успел уже
состариться на этой рабо�
те», � шутит Батчаев. Да нет,
скорее – возмужал, закалил
характер, в котором муже�
ство, достоинство, способ�
ность постоять за обще�
ственные интересы земля�
ков стали выражаться чёт�
че, настойчивее, порой и
бескомпромиссней, ведь
под лежачий камень вода не
течёт…

� Магомет Анзорович,
де�юре в Архызское сельс�
кое поселение входит посё�
лок Буково, а с недавнего
времени ещё и территория
курорта «Архыз» с Романти�
ком и Лунной поляной. Де�
факто � Буково � посёлок
ведомственный, вся инфра�
структура здесь строится
Российской Академией
наук, как и курорт «Архыз»,
который под крылом АО
«Курорты Северного Кавка�
за»…

� Вопрос понял. Здесь
речь идёт, скорее, о сотруд�

ничестве, взаимопонима�
нии. У нас за эти годы сло�
жились прекрасные отно�
шения с Юрием Балегой, и
очень жаль, что он ушёл с
поста генерального дирек�
тора САО. Юрий Юрьевич,
депутат Народного Собра�
ния КЧР, ощутимо помогал
Архызской школе в приоб�
ретении мебели, современ�
ных школьных досок, оказы�
вал неоценимую поддержку
в устройстве наших выпус�
кников на факультеты точ�
ных наук Ставропольского
госуниверситета, на работу
в САО. Мы, со своей сторо�
ны, оказываем внимание
престарелым людям посёл�
ка Буково, помогали юным
музыкантам в поездках на
международные конкурсы,
выделяли лес для реконст�
рукции часовни. Думаю, что
такие же отношения у нас
сложатся и с нынешним ру�
ководством САО. Что каса�
ется курорта «Архыз», и
здесь «нам не жить друг без
друга». К примеру, в насто�
ящее время наша админис�
трация работает над со�
ставлением почтовых адре�
сов курорта. Это выглядит
примерно так: «Село Архыз,
туристская деревня Роман�
тик, гостиница «Романтик�
1». Со своей стороны ди�
рекция департамента по
управлению курортами АО
«КСК» обязалась с нынеш�
него года проводить для
наших школьников курсы
юных горнолыжников с бес�
платным питанием, что нас
очень устраивает. И это
только начало нашего со�

трудничества.
К разговору подключает�

ся директор Архызской
СОШ М. Хубиев:

� Безусловно, развитие
курорта «Архыз» заставляет
местную молодёжь быть
более предприимчивой –
одни стремятся освоить
профессию гида � провод�
ника, другие � инструктора
по горным лыжам, третьи
открывают торговые точки.
Сегодня в Архызской шко�
ле � 65 учащихся, 20 учите�
лей. Школа построена в
1927 году, и это, пожалуй,

самое старое здание в рес�
публике. Занимаемся в две
смены, не хватает классов,
чтобы оборудовать пред�
метные кабинеты. И тем не
менее наши выпускники
поступают в престижные
вузы, становятся востребо�
ванными специалистами. И
я уверен, благодаря разви�
тию курорта молодёжь бу�
дет привязана к родным
местам, чтобы реализовать
себя в турсервисе. Но нам
крайне необходимо постро�
ить новую школу� детсад, и
я думаю, что со временем
эта проблема будет реше�
на.

Сегодня в п. Архызе про�
живают 573 человека.
Взрослое население рабо�
тает на Архызском участке
Тебердинского государ�
ственного заповедника, и
многие стали потомствен�
ными егерями, лесниками,
зуброводами. Занято насе�
ление в местном лесниче�
стве, в ЗАО «Висма» по роз�
ливу воды, на многочислен�
ных базах отдыха и в панси�
онатах, которые сегодня
обрели новое дыхание. Жи�
тели довольны инициатива�
ми местного депутатского
корпуса. К примеру, благо�
даря депутатам и админис�
трации поселения снята
проблема с водоснабжени�
ем после строительства
нового каптажа. А если го�
ворить о благоустройстве,
ремонте дорог, санитарной
очистке, вся эта работа вы�
полняется муниципальным
унитарным предприятием,
где в наличии трактор, экс�

каватор, мусоровоз и ассе�
низационная машина.

…Мы заходим внутрь
многофункционального
двухэтажного здания, где в
этот момент слаженно ра�
ботали бригады электри�
ков, облицовщиков, штука�
туров. «Скоро запустим ко�
тельную, � пообещал про�
раб Керам Узденов, � и тог�
да работа пойдёт живее.
Предстоит ещё настилать
полы, устанавливать сан�
технику».

Попрощавшись со стро�
ителями, мы едем на гор�
нолыжный курорт, вписав�
шись в поток автомобилей.
В Романтике с первых ми�
нут поражает море припар�
кованных у дороги автомо�
билей. Это, разумеется, раз
в десять больше, чем в п.
Архызе. Вдоль дороги пар�
ковкой уверенно распоря�
жались юные волонтёры,
студенты КЧГУ, которые в
составе 50 человек рассре�
доточились по всем подъез�
дным путям к курорту. Нас
встретила волонтёр Фари�

да Гергокова, которая поре�
комендовала, где поставить
машину. И сколько же дос�
тоинства и нескрываемой
гордости чувствовалось в
этой приветливой девчонке
– регулировщице при обще�
нии с водителями! Как,
впрочем, и в других её то�
варищах, которые встреча�
лись на нашем пути…

Как очарованный стран�
ник, затерявшись в толпе
отдыхающих, � одни катают�
ся на лыжах и сноубордах на
подступах к канатной доро�
ге, другие терпеливо стоят
в длиннющей очереди, что�
бы попасть в фуникулёр,
третьи обедают в кафе под
децибелы зажигательной
музыки, � любуюсь совре�
менными отелями на фоне
гор, внушительным видом
многофункционального
сервис�центра. Яркие кос�
тюмы горнолыжников до�
полняют эту почти фести�
вальную картину. Многие
приехали сюда на все зим�
ние каникулы. Массовики �
затейники курорта расписа�
ли новогоднюю программу
на все две недели: это и
концерты московских джа�
зовых групп, и выступления
финалиста «Голоса» Яна
Дронова, и танцевальные
треки, и дискотеки с извес�
тными ди�джеями. В основ�
ном все развлекательные
программы проходят в сер�
вис – центре Романтика.
Это отличное место для ту�
совок, шопинга в магазин�
чиках и сувенирной лавке,
где выставлены изделия
лучших мастеров Карачае�

во�Черкесии. По дороге в
туристическую деревню
Лунная поляна, где перед
Новым годом бал открыт
третий по счёту подъёмник,
система искусственного
оснежения и многонацио�
нальный центр, собираю
впечатления горнолыжни�
ков об отдыхе здесь.

Ирина Спиридонова
(Москва):

� Приехали сюда всей
семьёй, заранее заброни�
ровав места в гостинице.
Отличный сервис, изуми�
тельная кавказская кухня,
уже не говорю о чарующей
природе Архыза и целебном
воздухе. Мы бывали и в
Альпах, но тут – Россия,
родная и близкая, как и
люди, окружающие нас.
Словом, мы гордимся этим
новым отечественным ку�
рортом!

Марат Мелкумян (Гелен�
джик):

� Впечатляет размах
строительства горнолыж�
ной инфраструктуры, и хотя
для жителей Черноморско�
го побережья ближе Крас�
ная Поляна, захотелось но�
вых впечатлений. И ожида�
ния не обманули нас – сюда
хочется вернуться снова.

В роли экскурсовода
Магомет Батчаев, участво�
вавший в церемонии откры�
тия новых объектов на Лун�
ной поляне в присутствии
Главы КЧР Рашида Темрезо�
ва и министра по делам
Северного Кавказа Льва
Кузнецова, проявляет за�
видную компетентность в
стратегии проектных работ
компании «Курорты Север�
ного Кавказа». Впрочем,
чему здесь удивляться,
если он постоянно встреча�
ет и провожает всех руко�
водителей КСК, а с Серге�
ем Сережниковым, дирек�
тором департамента по уп�
равлению курортом, его
связывают уже узы дружбы,
переросшей из деловых от�
ношений?

� А знаете, откуда возник
топоним Лунная долина? –
объясняет М. Батчаев. �
Столь романтическое на�
звание возникло от имени
красавицы Ай – Бетли (Лу�
ноликая). Как гласит леген�
да, она была любимой же�
ной Тамерлана. Говорят,
где�то здесь находятся мо�
гилы трёх её сыновей и са�
мой Луноликой.

А вот и новая канатная
дорога, протяжённостью
2,5 километра, – самая
длинная в стране, по кото�
рой курсируют шестимест�
ные кресла, на них горно�
лыжники поднимаются к
хребту Абишира�Ахуба до
отметки в 2240 метров. Но
не далёк тот день, когда
подъёмникам покорится и
пик Динника – высшая точ�
ка хребта на высоте 3170
метров! Здесь, безусловно,
естественный снежный по�
кров лежит дольше, а это
заметно продлит сезон ка�
тания горнолыжников…
Скоро на Лунной поляне
вырастут отели, кафе и ре�
стораны, торговые и раз�
влекательные центры � весь
спектр качественного сер�
виса, который даст фору
знаменитым курортам. Тем
более сейчас намечено но�
вое продвижение амбици�
озных проектов – заплани�
ровано соединить курорт
«Архыз» с известными Кис�
лыми источниками в Урупс�
ком районе. Как видим, вре�
мя перемен не даёт сбоев...

 Людмила ОСАДЧАЯ.
 Фото автора.

Темирлан
22 ноября 2000 г. р.

У кареглазого Темирлана темно�русые волосы. Это
общительный и в то же время спокойный мальчик.

Возможные формы устройства: усыновление, опека
(попечительство), приемная семья

 Тел. регионального оператора (Министерство об�
разования и науки КЧР): 8 (8782) 25�25�54, отдел опе�
ки г. Черкесска: 8 (8782) 25�58�94.

ИЩУ МАМУ И ПАПУ

знаете, не ближний свет.
Запомнился директор шко�
лы, Николай Гаврилович
Дзанаев, он всегда нас хва�
лил за тягу к знаниям и нашу
самоотверженность.

После окончания школы
Феодосия поступает в Чер�
кесское медучилище и с ув�
лечением отдается учебе.
Поначалу всё шло гладко,
пока от теории не перешли
к практическим занятиям в
морге. При виде трупов де�
вушка едва не лишилась
сознания и на следующий
же день, забрав документы,
подалась на курсы кройки и
шитья, впоследствии став
отличной швеёй. Эта исто�
рия с неудавшейся попыт�
кой матери связать судьбу
с медициной стала потом
семейным преданием. И
когда дочь Эльза решила
поступать в Саратовский
мединститут, мать только
молила Бога, чтобы та дав�
няя история с ней не повто�
рилась. Но дочь семью не
подвела, тем паче, что в
легендарном Склифе рабо�
тают суперпрофессионалы.

Эльзе доверен очень ответ�
ственный участок, она зани�
мается интенсивной тера�
пией после трансплантации
внутренних органов.

С супругом Ибрагимом
Пазовым Феодосия связала
судьбу в 1957 году. В добре
и согласии они прожили 38
лет, муж ушел из жизни в
1995 году. Это был светлый,
глубоко порядочный чело�
век, большой трудяга, пре�
красный семьянин. Дети
Ибрагима и Феодосии рос�
ли в атмосфере взаимной
любви и уважения родите�
лей. С самого начала совме�
стной жизни Ибрагим своим
отношением к жене подво�
дил её к главному постулату
счастливой семьи: она – хра�
нительница очага, каким бы
сильным и мудрым ни был
мужчина, хозяин дома. Но
без женских ласковых забот,
без её душевного тепла,
прочного тыла, созданного
руками жены, счастье не�
мыслимо. А Феодосия зна�
ла одно � именно она долж�
на всегда поддерживать в
глазах детей авторитет отца,
главного кормильца и до�
бытчика семьи. Ибрагим
Пазов � отличный тракто�
рист, механизатор, не зная
устали, от зари до зари ра�
ботал в совхозе «Верхнеку�
банский», чьи пахотные зем�
ли находились на знамени�
тых «прирезках». Нынешней
молодежи не понять, что это
такое, а во времена советс�
кой власти в совхозах Кара�
чаевского района это слово
не сходило с уст механиза�
торов и полеводов. На «при�
резках» в Прикубанском
районе находились пахот�
ные земли хозяйств, кото�
рым не хватало пашни. Во
время страды сельхозра�
ботники здесь жили на по�
левых станах неделями и
месяцами, оторванные от
дома и семьи. Одним из них
был и Ибрагим Пазов, часто
работавший сверхурочно,
чтобы пополнить семейный
бюджет.

«Благодаря трудолюбию
отца и матери мы ни в чём
не нуждались. Все были
сыты, одеты, родители нам
не отказывали в лакомствах
и игрушках, когда мы были

маленькими, � рассказыва�
ет Эльмира, подавая на стол
чай. – Но и мы, подрастая,
не сидели сложа руки: маль�
чики ухаживали за домаш�
ним скотом, обрабатывали
огород, девочки нянчили и
опекали малышей, занима�
лись стиркой, уборкой, го�
товили обед. Поэтому наша
мама с легкой душой уходи�
ла на работу. Ей довелось
трудиться и в садово�ого�
родническом хозяйстве, и
на местном кирпичном за�
воде, 16 лет «оттрубила» во
вредном цехе конденсатор�
ного завода, где по тем вре�
менам были приличные за�
работки. А по вечерам она
обшивала нас, шесть девчо�
нок, и умудрялась из какой�
нибудь дешевой ткани со�
орудить нарядное платье с
оригинальной отделкой.
Наш отец никогда не ругал
нас за детские проказы, но
что стоил только один его
укоризненный взгляд! По�
мню, как я расплакалась,
когда однажды папа на меня
неодобрительно посмот�
рел. Союз отца и матери для

нас навсегда стал образцом
семейных отношений».

Младший сын Феодосии
Айсовны Нурадин всё боль�
ше отмалчивался. От него
веет основательностью и
надежностью человека,
крепко стоящего на ногах.
Свидетельство тому � боль�
шой ухоженный дом, обшир�
ное подворье, домашняя
живность – коровы, овцы,
птица. А посаженный им
фруктовый сад на 20 сотках
� уже предмет отдельного
разговора. Здесь он преус�
пел как квалифицированный
садовод, и все саженцы,
которые он выискивает на
рынках, быстро идут в рост.
В родительский дом и двор
он вложил немало сил, что�
то постоянно достраивая,
ремонтируя, благоустраи�
вая. Этот самодостаточный
человек не замыкается лишь
на своём бизнесе и семей�
ном очаге, отнюдь не соблю�
дая, как некоторые предпри�
ниматели, «пафос дистан�
ции» от тех, кто не зажито�
чен и не сумел создать себе
комфортную жизнь. Земля�
ки, к примеру, по достоин�
ству оценили, когда после
смерти отца одного много�
детного семейства Нурадин
списал им внушительный
долг. А когда Феодосия Ай�
совна, не зная этого, попро�
сила сына забыть об этом
долге, он коротко ответил:
«Уже, мама, забыл». Что ж, у
горцев есть прекрасная по�
словица: «Сотвори добро и
брось его в реку». Я бы трак�
товала её так: надо любить
людей, а не искать у них ува�
жение к себе.

Наверное, феномен сча�
стливой матери многодет�
ной семьи Феодосии Пазо�
вой заключается в том, что
она изначально не просто
любила своих детей, на
уровне инстинкта и подсоз�
нания, а работала над этим
чувством, чтобы любовь эта
не стала слепой и глухоне�
мой. У неё хватило целеус�
тремленности и настойчи�
вости сделать эту любовь
прекрасной, как цветущий
сад, где впоследствии вы�
росли здоровые плоды…

Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото автора.

Феодосия ПАЗОВА с семьёй сына Нурадина.

«Слышал, что в Карачаево*Черкесии зарегистриро*
ваны случаи заболевания «свиным гриппом». Причем
такие тяжелые, что больных приходится выхаживать в
реанимации. Расскажите, пожалуйста, подробнее о ны*
нешней эпидситуации по гриппу и ОРВИ в республике.

В. СМОЛЯКОВ. г. Черкесск.»

КАК РАССКАЗАЛА нам
пресс�секретарь Управ�
ления Роспотребнадзора
по КЧР Е. ПОКРОВСКАЯ, в
Карачаево�Черкесии с 52�й
недели 2015 года (21�27 де�
кабря) обозначилась тен�
денция роста заболеваемо�
сти ОРВИ и гриппом среди
совокупного населения КЧР,
что характерно для данного
времени года. На первой
неделе 2016 года (с 4 по 10
января) динамика прироста
заболеваемости сохрани�
лась, всего за этот период
зарегистрировано 653 слу�
чая заболевания, на преды�
дущей, 53�й, неделе 2015
года – 482, на 52�й неделе �
546 заболевших гриппом и
ОРВИ. Прирост за первую
неделю нового года соста�
вил 35,7%. Рост заболевае�
мости отмечен во всех воз�
растных группах населения,
кроме детей от 4 до 14 лет,
что объясняется прерывани�
ем эпидемической цепочки
вследствие школьных кани�
кул. Наибольший прирост
заболеваемости отмечен
среди детей от 0 до 6 лет.

Среди жителей респуб�

ликанского центра на 1�й
неделе зарегистрировано
423 случая заболевания (53
неделя – 333), что дало 27%
прироста за неделю. Также
наибольший прирост забо�
леваемости отмечен среди
детей до 6 лет, а отрицатель�
ная динамика роста � среди
школьников от 7 до 14 лет.

До сегодняшнего дня
эпидемический порог оста�
ется отрицательным, в це�
лом по республике он дос�
тигает �23,7%, в то же вре�
мя среди отдельных возра�
стных групп – контингента
от 15 лет и старше – его по�
казатель приближается к
пороговому значению
(�9,6%). По городу Черкес�
ску эпидпороги также не
пройдены: в целом его зна�
чение равно �43,7%, самый
низкий эпидпорог среди
детей от 0 до 2 лет (�9,3%),
самый высокий � среди
школьников (�69,2%).

По данным мониторинга
за циркуляцией респиратор�
ных вирусов в КЧР, осуще�
ствляемого ФБУЗ «Центр ги�
гиены и эпидемиологии в
КЧР» методом ПЦР�диагно�
стики, за две последние не�
дели 2015 года и первую
неделю нового года выделе�
ны 36 вирусов А(H1N1)2009
среди проб от 70 больных.

До этого вирус гриппа не
был выделен ни у одного
обследованного больного.

Следует отметить, что за
последние три недели в раз�
личных населенных пунктах
КЧР зарегистрированы 14
случаев заболевания грип�
пом А(H1N1)2009, извест�
ным среди населения как

НЕ ДУМАЙТЕ
О ГРИППЕ СВЫСОКА...
«свиной грипп», тяжелой
степени течения заболева�
ния. Все заболевшие не про�
шли вакцинацию от сезон�
ного гриппа, которая прово�
дилась задолго до начала
эпидсезона � в сентябре�
октябре, и обратились за
медицинской помощью уже
в разгар заболевания.

За период с 30 декабря
по 8 января в лечебные уч�
реждения республики гос�
питализировано около 300
заболевших острыми вирус�
ными инфекциями, из них
треть — дети. Среди госпи�
тализированных также 5 бе�
ременных женщин, у одной
из которых тяжелое течение
заболевания. Наибольшее
число госпитализированных
– жители города Черкесска
(68), Зеленчукского (38) и
Прикубанского (23) райо�
нов.

В сложившейся ситуации

всем жителям КЧР рекомен�
дуется неукоснительно со�
блюдать меры профилакти�
ки гриппа и ОРВИ. Напоми�
наем, что самой эффектив�
ной среди них является вак�
цинация, и в КЧР в сентяб�
ре�октябре 2015 года при�
виты 122186 человек вакци�
нами Гриппол и Совигрипп

из средств федерального
бюджета и других источни�
ков финансирования. Но в
разгар эпидсезона приви�
ваться не актуально, по�
скольку на выработку имму�
нитета необходимо не ме�
нее 14 дней.

Гражданам, не получив�
шим прививку от сезонного
гриппа и относящимся к
группам риска заражения,
распространения и получе�
ния осложнений в результа�
те заболевания, рекоменду�
ется в качестве экстренной
меры профилактики приме�
нять противовирусные пре�
параты (арбидол, рибаве�
рин, тамифлю, реленза,
грипферон, виферон, реа�
ферон, ингарон) в профи�
лактических дозировках.

Поскольку к середине
зимы защитные силы орга�
низма ослабевают, целесо�
образно проводить витами�

нопрофилактику, а также
использовать другие спосо�
бы неспецифической сти�
муляции иммунитета. В этот
период особенно важно
подбирать одежду в соот�
ветствии с погодными усло�
виями: она должна быть в
меру теплой, чтобы не до�
пустить как переохлажде�
ния, так и перегрева орга�
низма.

Руководителям образо�
вательных учреждений сле�
дует тщательно контролиро�
вать соблюдение комплекса
профилактических мероп�
риятий: проведение сквоз�
ного проветривания учебных
помещений во время пере�
мен и 10�минутную длитель�
ность перемены, соблюдать
кратность проведения влаж�
ной уборки с применением
дезсредств, вести учет по�
сещаемости учеников и сво�
евременно применять ка�
рантинные мероприятия, не
допускать посещения кол�
лектива детьми с признака�
ми заболевания и др.

И самая главная реко�
мендация остается пре�
жней: при заболевании ост�
рой респираторной вирус�
ной инфекцией обязатель�
но, даже в случае легкого
заболевания, необходимо
обратиться за медицинской
помощью или консультаци�
ей. Важно помнить: боль�
шинство случаев осложне�
ний и трагических исходов
происходит при отказе от
прививок, самолечении и
несвоевременном обраще�
нии к врачу.

Новая гостиница «Вертикаль».
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КНИГА состоит из пяти
глав. В двух из них пред�
ставлены исторические ма�
териалы. Название третьей
главы, «Ушедший век», го�
ворит о её содержании. Это
послереволюционное вре�
мя, репрессии, жизнь в чу�
жом краю, фронтовые годы.
Глава четвертая «Возрождая
горный край» представляет
трудовую жизнь наших со�
временников Хачировых. В
пятой главе «Ветви единого
древа» представлена гене�
алогия этого рода.

Во вступительном слове
научный редактор книги,
доктор исторических наук,
профессор КЧГУ Р. Бегеулов
пишет: «Горцам свойствен�
но благородное стремление
сохранить память о своих
предках, увековечить её в
самых различных формах �
от мемориальных стел до
книжных изданий. В этом
плане вполне объясним ус�
тойчивый интерес карача�
евцев к фамильной исто�
рии, позволяющей обозна�
чить свою идентичность
наиболее близким, есте�
ственным способом. Имен�
но через прошлое рода на
Кавказе легче и в опреде�
ленной степени интереснее
постигается история этно�
са, который, по сути, изна�
чально является сообще�
ством родов, родовых объе�
динений».

Далее об одном из этих
родов Р. Бегеулов пишет:
«Хачировы принадлежат к
кругу тех старинных родов,
которые составили основу
формирования карачаевс�
кого этноса. Написанная в
форме научно�популярного
очерка книга освещает все
основные вехи истории Ка�
рачая, которые на протяже�
нии веков отражались и в
судьбах Хачировых. Авто�
ром Р. Хачировым приведе�
ны интересные сведения о
традиционном укладе, об
известных представителях
рода, многие из которых
признаны фигурами обще�
национального масштаба,
оставили заметный след в
научной, религиозной и
культурной жизни Карачая».

Все это и составляет
ценность книги, которая
стала хорошим подарком
для ныне живущих и буду�
щих поколений. Об этом
говорили ректор МОСУ Лю�
бовь Абрекова, министр
юстиции Северной Осетии
Медея Элдзарова (Хачиро�
ва), доктор исторических
наук Зарема Кипкеева, кан�
дидат исторических наук
Ибрагим Шаманов, профес�

ДИНАСТИЙ в МЧС нема�
ло. Часто, смотря на ро�

дителей�сотрудников МЧС,
дети идут по их стопам и ста�
новятся огнеборцами, спа�
сателями или психологами.
Семейные пары также не�
редко создаются в ведом�
стве. Но есть и такие семьи,
в которых жена идет следом
за мужем в профессию. Во
все трех случаях семья МЧС
– это особая семья. Она под�
разумевает еще больше до�
верия друг к другу и еще
больше переживаний.

Марина Чингисханова и
Николай Беспалый, сотруд�
ники республиканского
чрезвычайного ведомства,
встретились в необычной
ситуации. Их история нача�
лась с оказания помощи
16 лет назад. Николай
помог юной девушке по�
ставить палатку в турис�
тическом лагере. Не�
сколько лет спустя Ма�
рина помогла ему выб�
рать букет цветов, как
потом оказалось, для
себя. Вслед за своим из�
бранником она встала в
ряды сотрудников МЧС.
Они счастливы вместе
вот уже более 12 лет,
живя одной жизнью, од�
ной судьбой. У них две
прекрасные дочери,
уютный семейный очаг и
любимая работа.

Николай с юности
профессионально зани�
мался боксом, затем,
окончив профессио�
нально�техническое учи�
лище в Черкесске, стал
набирать практические
навыки газоэлектрос�
варщика в Черкесском
городском таксопарке.
Далее были завод «Каскад»,
Управление Большого Став�
ропольского канала. Но
стремление помогать людям
и готовность в любую мину�
ту проявить самое важное
человеческое качество –
сострадание сыграли реша�
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Василий Афонин, 90�ле�
тие со дня рождения ко�

торого мы отмечаем в этом
году, родился 14 января
1926 года в селе Первая
Удеревка Колпинского рай�
она Орловской области. Ког�
да Василию исполнилось
девять лет, умер его отец, и
мать с тремя детьми вынуж�
дена была перебраться в

Донбасс, где юноша и окон�
чил школу�семилетку. Здесь
его застала война. В 1943
году, сразу после освобож�
дения Донбасса от оккупан�
тов, Василий вступил в ар�
мию. В 1945 году ему было
присвоено звание младше�
го лейтенанта. Боевой путь
лейтенанта Афонина отме�
чен орденом Красной Звез�
ды и четырьмя медалями.

После демобилизации в
1947 году окрепло еще дет�
ское стремление послужить
Церкви в священном сане.
В 1950 году Василий Афо�
нин поступил в Ставрополь�
скую духовную семинарию,
которую окончил в 1954�м
уже священником. В 1950�
1970�е годы отец Василий
проходил служение на при�
ходах Ставропольского
края.

С 1976 года его судьба
связана с Покровской цер�
ковью в Черкесске. Штатный
священник, настоятель, с
1981 года, когда был создан
этот церковный округ, � бла�
гочинный православных
церквей Карачаево�Черке�
сии. За это время он воспи�
тал плеяду молодых священ�
нослужителей, став для мно�
гих жителей Черкесска и
Карачаево�Черкесии духов�
ным отцом. Его трудами и
заботами в городе был со�
здан православный лицей.
Его заботами Радоница и

Покров приобрели в респуб�
лике статус официальных
праздничных дней. За вре�
мя, когда батюшка нес по�
слушание благочинного, в
Карачаево�Черкесии было
открыто четырнадцать но�
вых приходов, в большин�
стве которых были построе�
ны новые храмы.

Служение протоиерея
Василия Афонина не оста�
лось незамеченным. В 1983
году он был награжден пра�
вом ношения митры, а в
1988�м � правом ношения

второго креста с украшени�
ями. Среди многочисленных
наград отца Василия � орде�
на и медали Русской Право�
славной Церкви и других
поместных православных
церквей. Своей главной на�
градой он считал совершен�
ное десять лет назад палом�
ничество в Святую Землю.
Другим незабываемым со�
бытием его жизни было уча�
стие в Поместном Соборе
Русской Православной Цер�
кви, состоявшемся в Трои�
це�Сергиевой лавре в 1988
году.

Ярким пламенем веры
воскресает образ отца Ва�
силия в душах сотен людей,
близко знавших его или
только однажды встретив�
шихся с ним. До сих пор не
получается говорить о ба�
тюшке в прошедшем време�
ни. На протяжении своего
нелегкого жизненного пути
Василий Иванович твердо и
последовательно исповедо�
вал главный закон настоя�
щего человека – закон не�
преложной веры и истины.
Только при этом возможно
сохранить святость души и
искренность сердца. Вот
почему до последних дней
земного пути батюшки к
нему нескончаемым пото�
ком шли люди. Поделиться
своими мыслями, поведать
о своих горестях и печалях,
попросить совет, найти, воз�
можно, единственный вер�
ный ответ на вопросы, име�
ющие порой для человека
значение первостепенной
важности.

Все помнят, с каким ува�

жением и неподдельной
любовью относились к нему
прихожане. Для них всена�
родно любимый батюшка
был действительно истин�
ным духовником. Наиболее
ярко и отчетливо эти черты
отца Василия проявились в
начале 90�х годов, в период
безвременья. Разносторон�
не образованный, постоян�
но пополнявший свои бога�
тые знания пастырь, он все�
гда оставался простым и
доступным.

Он не скрывал своей оза�

боченности нравственным
состоянием общества тех
лет. В своих проповедях,
которые всегда собирали
много народу, он говорил о
необходимости вниматель�
но и бережно относиться
друг к другу, напоминал, что
дорогу к храму нужно про�
кладывать прежде всего че�
рез собственную душу. Толь�
ко тогда вера обретает
именно тот смысл, который
и заложен в заповедях свя�
щенных писаний, в сути са�
мой жизни.

Как никто другой, сполна
познав хвалу и хулу, отец
Василий всегда проповедо�
вал все, что возвышает че�
ловека, делает его благо�
родным и благоразумным.

Нельзя не оценить его
огромный вклад в дело со�
хранения мира и межнаци�
онального согласия в Кара�
чаево�Черкесии в сложный
период новейшей истории
республики. Именно в это
совсем непростое время,
как никогда, православное и
мусульманское духовенство
многонациональной рес�
публики работало сплочен�
но и созидательно, дабы уп�
редить возможность прояв�
ления крайнего радикализ�
ма в обществе, что наблю�
далось, и достаточно мас�
штабно, во многих регионах
России. Где бы и на каком
бы уровне ни происходили
в те времена общественно
значимые мероприятия, на
них неизменно рядом при�
сутствовали всеми уважае�
мые благочинный право�
славных церквей республи�

ки отец Василий и предсе�
датель Духовного управле�
ния мусульман Карачаево�
Черкесии, а позже и пред�
седатель Координационно�
го совета мусульман всего
Северного Кавказа Исмаил�
хаджи Бердиев. Их появле�
ние вместе вызывало чув�
ство уверенности и спокой�
ствия, осознания правиль�
но выбранного народами
пути. Гражданский и пас�
тырский подвиг отца Васи�
лия нашел свое яркое вы�
ражение именно в титани�
ческих усилиях по сплоче�
нию народов Карачаево�
Черкесии перед опаснос�
тью духовного разобщения.

Безграничным был и на�
всегда остался авторитет
пастыря и среди мусульман
Карачаево�Черкесии. Отца
Василия любили и почитали
во всех уголках ставшей для
него навсегда родной и са�
мой близкой на свете Кара�
чаево�Черкесии. И знали его
не только как православно�
го священника, но и мирот�
ворца, созидателя, хорошо
понимавшего истинную цену
мира и чистого неба над
головой. Не это ли высочай�
шая награда за титаничес�
кую, не прекращавшуюся ни
на одну минуту работу души?

Несомненно, особый ин�
терес представляет богатое
литературное наследие па�
стыря. В 2001 году Василий
Иванович Афонин первый из
священников Северного
Кавказа был принят в Союз
писателей России. К тому
времени он являлся уже ав�
тором нескольких книг по�
эзии и публицистики, издан�
ных в разные годы в Черкес�
ске, Ставрополе и Невинно�
мысске. Все написанное от�
цом Василием и оставлен�
ное нам как пророческое за�
вещание – это прекрасный
мир, который каждый из нас
постигает по�своему. От�
кройте любую книгу пасты�
ря, и в каждой строчке вы
обнаружите глубокую и
чрезвычайно умную мысль
автора. А главное – искрен�
ность, заключенную в прав�
де слова батюшки, в приро�
де которой всегда оставать�
ся самим собой и ни при
каких условиях не идти на
сделку с собственной сове�
стью.

Отец Василий… Непов�
торимая личность, человек�
эпоха и человек�легенда,
пастырь добра и мира… Все
заслужено и выстрадано тя�
желыми жизненными доро�
гами и неустанным трудом
во имя людей.

Материал подготовлен
Ольгой МИХАЙЛОВОЙ.

10 января в районном
Доме культуры станицы
Зеленчукской учащиеся
воскресной школы «Ле�
ствица», действующей
при Петропавловском
храме станицы Зеленчук�
ской, представили своим
родителям, бабушкам и
дедушкам рождественс�
кое выступление.

Как сообщил благочин�
ный Южного церковного
округа Карачаево�Черкес�
ского благочиния протоие�
рей Евгений Субтельный,
выступление стало юбилей�
ным: воскресной школе ис�
полнилось 10 лет. В этом
учебном году в школе обу�
чается 149 детей в трех воз�
растных группах. В празд�
ничном выступлении приня�
ли участие и самые малень�
кие ученики подготовитель�
ной группы школы, хотя

МЕСТОМ для проведе�
ния шоу�представле�

ний под названием «Счаст�
ливого Рождества!» стал но�
вый просторный концерт�
ный зал республиканского
Дворца культуры.

В ходе празднества зри�
тели приняли участие в рож�
дественских щедровках, га�
даниях, с удовольствием
отведали сладостей. Также в
программе были розыгрыш
сказочными персонажами
ценных призов и выступле�
ния творческих коллективов
города. В их числе � хореог�
рафический ансамбль
«Вдохновение», ансамбль
казачьей песни под управле�
нием заслуженной артистки
России и Кубани, народной
артистки КЧР Лидии Луцен�
ко, народный хореографи�
ческий ансамбль «Кавказ»
под руководством заслу�
женного работника культуры
РФ Эдуарда Хугаева, группа
«Дежавю» Дарьи Лобко и
салон�студия моды «Ната�
ли» Натальи Лопатиной.

«В этом году в празднич�
ную программу вошли но�
вые песни из русского на�
родного творчества, коляд�
ки, � поведала артистка Ли�
дия Луценко. � Кроме этого,

В ЛУЧШИХ ТРАДИЦИЯХ

зрители узнали о новых спо�
собах гадания и приворо�
тах. Уверена, что пришед�
шие на праздник, как и мы,
артисты, оценили велико�
лепный дизайн нового кон�
цертного зала и прекрасную
акустику. Радует, что празд�
нование Рождества в Чер�
кесске стало традицион�
ным. Поэтому, пользуясь
случаем, хотелось бы от
имени горожан выразить
благодарность руководству
республиканской столицы
за то, что уделяет присталь�
ное внимание подготовке и
проведению на уровне му�
ниципалитета праздничных
мероприятий. От души же�
лаю, чтобы в каждой семье
добро и счастье год от года

только приумножались».
Для многодетной семьи

Поляковых, пришедшей на
одно из мероприятий в ДК
Черкесска, отмечать Рож�
дество также стало доброй
традицией.

«Мы пришли на шоу�
представление отметить
этот светлый праздник �
Рождество Христово � боль�
шой дружной компанией, �
рассказал глава семейства
Павел Поляков. – В нашей
семье Рождество ждут и
любят все от мала до вели�
ка, ведь это дополнительная
возможность собраться
всем вместе, пообщаться с
родными и близкими людь�
ми. Вот и на представление
мы пришли вместе с женой,

тремя детьми,
друзьями и род�
ными… А еще
меня как верую�
щего человека
радует, что в
Черкесске не
только создают�
ся благоприят�
ные условия для
развития и куль�
турного досуга
граждан, но и
предоставляют�
ся возможности

для того, чтобы люди раз�
личных вероисповеданий
свободно отмечали религи�
озные праздники, ведь ре�
лигия призывает к миру и
добру, учит быть велико�
душными. Спасибо всем
организаторам за веселый
и яркий праздник».

Общегородские мероп�
риятия, посвященные праз�
днованию Рождества, про�
водятся мэрией Черкесска
ежегодно по многочислен�
ным просьбам жителей сто�
лицы Карачаево�Черкесии.
В этом году на двух шоу�
представлениях «Счастли�
вого Рождества!» побывали
более тысячи зрителей.

Пресс�служба мэрии
г. Черкесска.

Рождественская неделя в Зеленчукской
группа открылась только в
этом учебном году.

Директор воскресной
школы «Лествица» Валенти�
на Оганезова подробно рас�
сказала собравшимся, как
образовалась школа, с ка�
кими трудностями встре�
тился коллектив, и поблаго�
дарила всех тех, кто помо�
гал школе все эти годы.
Благотворителям и наибо�
лее активным родителям
воскресной школы «Лестви�
ца» были вручены благодар�
ственные письма и грамо�
ты, а детям, принявшим уча�
стие в конкурсе на лучший
рисунок на рождественскую
тему, были вручены призы.
С приветственным словом и
пожеланиями дальнейших
успехов обратилась ко всем
участникам праздника за�
меститель главы Зеленчук�
ской районной администра�
ции Фотиния Кагиева, пере�

давшая в дар школе икону.
Всем учащимся вос�

кресной школы были вруче�
ны сладкие подарки, кото�
рые были предоставлены
архиепископом Пятигорс�
ким и Черкесским Феофи�
лактом.

А 11 января в Петропав�
ловском храме станицы Зе�
ленчукской прошло первое
в наступившем 2016 году,
собрание духовенства. В
ходе работы собрания на�
стоятели приходов округа
утвердили график соверше�
ния крещенских богослуже�
ний. В сам день праздника
Богоявления и в Крещенс�
кий сочельник духовенст�
вом округа будет совершен
чин Великого освящения
воды в реках: Кардоник,
Маруха, Большой Зеленчук,
Кяфарь, Уруп, Малый Зе�
ленчук и Большая Лаба. Так�
же будет освящаться вода в

родниках урочища Романов
курган и родниках станицы
Зеленчукской. Освящение
воды будет совершено в
храме благоверного князя
Димитрия Донского 34�й
отдельной мотострелковой
бригады «Горная».

На собрании духовен�
ству был представлен док�
лад «О финансовой дея�
тельности Пятигорской и
Черкесской епархии в 2015
году и планах финансирова�
ния в 2016 году», а также
подведены итоги года по
Южному Карачаево�Чер�
кесскому церковному окру�
гу. Духовенством был со�
ставлен предварительный
график проведения годовых
собраний на приходах окру�
га, а также в православных
общинах Зеленчукского,
Урупского и Карачаевского
районов.

Соб. инф.
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ющую роль в выборе про�
фессии. В ноябре 2005 года
Николай приходит в Карача�
ево�Черкесский поисково�
спасательный отряд МЧС
России.

За 10 лет работы в поис�
ково�спасательном отряде
он принял участие во мно�
гих операциях на террито�
рии республики и за ее пре�
делами, спас не одну чело�

веческую жизнь. За его спи�
ной, в частности, сложная
работа в Южной Осетии в
августе 2008 года. Николай
Беспалый входит в состав
высокогорного поисково�
спасательного отряда КЧ
ПСО МЧС России. Работа на

склонах Эльбруса и в высо�
когорье Карачаево�Черкес�
ской Республики для него
привычное дело.

За образцовое исполне�
ние служебных обязаннос�
тей и высокие показатели
Николай был награжден ме�
далями «За безупречную
службу», «За содружество
во имя спасения» и памят�
ной медалью Президента

Российской Федера�
ции В.В. Путина «За
участие в подготовке и
проведении XXII Олим�
пийских игр и XI Пара�
лимпийских зимних
игр 2014 года в г.
Сочи».

Избранница Нико�
лая, Марина, пришла
на службу в МЧС не�
много позже, в ноябре
2010 года. До работы
в Главном управлении
МЧС России по Кара�
ч а е в о � Ч е р к е с с к о й
Республике она 15 лет
отработала педагогом
в общеобразователь�
ной системе, из них 12
лет в должности пси�
холога, получив в 2000
году высшее психоло�
гическое образование.
В мае 2012 года про�
шла обучение в инсти�
туте развития Акаде�
мии гражданской за�
щиты МЧС России по

специальности «Психологи�
ческое обеспечение в экст�
ремальных ситуациях».

Сегодня Марина Чингис�
ханова осуществляет рабо�
ту по психологическому со�
провождению личного со�
става Главного управления

МЧС России по Карачаево�
Черкесской Республике. Это
профессиональный отбор,
психологическая подготов�
ка, коррекция и восстанов�
ление психического здоро�
вья, решение проблем, воз�
никающих в связи с выпол�
нением профессиональных
обязанностей, а также экст�
ренное реагирование.

В своей повседневной
деятельности одной из важ�
ных составляющих профи�
лактики профессионально�
го выгорания сотрудников и

качественного выполнения
личным составом возло�
женных на него служебных
задач Марина Чингисхано�
ва считает психологическую
подготовку. Помимо основ�
ных направлений деятель�
ности она активно участву�
ет в командно�штабных уче�
ниях и тренировках Северо�
Кавказского регионального
центра МЧС России и цент�
рального аппарата МЧС
России. В ее компетенции
– оказание первой психоло�
гической помощи при чрез�
вычайных ситуациях. За
время работы Марина Чин�
гисханова неоднократно
принимала участие в рабо�
те с пострадавшими и род�
ственниками пострадавших
и погибших в дорожно�
транспортных происше�
ствиях. В июне 2014 года ею
была проведена большая
работа по психологическо�
му сопровождению вынуж�
денных переселенцев с
Юго�Востока Украины, на�
ходящихся в пункте времен�
ного размещения в поселке
Домбай. С некоторыми из
них Марина поддерживает
связь и по сей день.

Пресс�служба ГУ МЧС
России по КЧР.

Презентация

ПОДАРОК
ПОТОМКАМ

В ПРЕДДВЕРИИ Нового года в Черкесске состоялась
презентация книги «Хачировы: исторический

очерк», автор которой известный историк, руководи�
тель общественной организации «Карачаевский науч�
но�исследовательский институт им. А. И. Батчаева»
Рашид Тохтарович Хачиров. Познакомиться с новым
изданием пришли около 400 человек. Среди гостей
были осетины Хачировы из Северной и Южной Осе�
тии, кабардинцы Хачировы из Кабардино�Балкарии,
гости из Москвы, Ставрополя и других городов.

сор Сеит Хачиров, полков�
ник в отставке из Кабарди�
но�Балкарии Валерий Хачи�
ров, член республиканской
общественной организации
«Къарачай Алан Халкъ» Ха�
нафий Хубиев, главный ре�
дактор газеты «Къарачай»
Хусей Какушев и другие. И
действительно, на страни�

цах книги словно оживают
те, кто прославил свой род,
свой народ, свою малую
родину. Среди них � знаме�
нитый горовосходитель
Киллар (Хыйса), религиоз�
ный деятель Джагафар �
эфенди, первый юрист Ка�
рачая, сотрудник органов
внутренних дел, затем и
председатель облисполко�
ма Карачаевской автоном�
ной области Осман Абуло�
вич Хачиров. Его женой
была русская женщина Ана�
стасия Васильевна. По лож�
ному доносу Осман Абуло�
вич был арестован в 1938
году, после реабилитиро�
ван. Его сын 80�летний Ле�
онид Османович � ветеран
народного образования. А
другой сын, Магомет Осма�
нович, был участником Ве�
ликой Отечественной вой�
ны. Вернувшись с фронта,
он получил два высших об�
разования и больше 40 лет
работал учителем в средней
школе аула Старая Джегу�
та. Его сын Энвер был та�
лантливым актером театра
и кино.

После возвращения из

Средней Азии другой изве�
стный юрист, Хамит Наибо�
вич Хачиров, долгие годы
работал судьей. А его сын
Мурат сейчас судья Верхов�
ного суда КЧР, имеет квали�
фикацию 3�го класса, что
соответствует званию гене�
рал�майора.

Героическую страницу в
историю своего рода вписал
Хызыр Хачиров, который в
1944 году служил на Север�
ном флоте. В ходе одного
боя в августе 1944 года он
был окружен фашистами и,
понимая безвыходность си�
туации, взорвал гранатой
себя и врагов. Окровавлен�
ный комсомольский билет
Хызыра Хачирова до сих пор
хранится в музее славы в

г. Мурманске.
Прекрасным хозяй�

ственником, общественно�
политическим деятелем ос�
тался в памяти народной
бывший председатель кол�
хоза «Родина» Исмаил Аз�
ретович Хачиров. Он изби�
рался депутатом Верховно�
го Совета СССР, имел мно�
го государственных наград,
был лауреатом Государ�
ственной премии СССР.
Именно Исмаил Азретович
в свое время и был иници�
атором написания книги,
собрал обширный матери�
ал для неё, но, к сожалению,
рано ушел из жизни. Его
сыновья Роман и Кемал �
госслужащие, берегут слав�
ное имя своего отца.

Директором большого
межколхозного предприя�
тия в КЧР работал в свое
время Хусей Хасанович Ха�
чиров. Он одним из первых
среди карачаевской интел�
лигенции в 1972 году защи�
тил диссертацию на соиска�
ние ученой степени канди�
дата экономических наук,
был автором фундамен�
тальной монографии о раз�

витии сельского хозяйства
в Карачаево�Черкесии. Его
сын Мурат � директор изве�
стной рекламной фирмы
«Магма», принимал самое
активное участие в издании
книги.

Руслан Хусеевич Хачи�
ров еще в 1993 году стал
генерал�майором техничес�
кой службы, работал в Тю�
мени, Туркмении, Дагеста�
не, в Астрахани, имеет мно�
го правительственных на�
град. Сейчас � на заслужен�
ном отдыхе.

Особый авторитет у дру�
гого героя книги � Ханбалия
Хусеевича Хачирова. 66 лет
отдал он народному обра�
зованию, стал заслуженным
учителем Российской Фе�
дерации и Карачаево�Чер�
кесской Республики, почет�
ным работником общего
образования России. Его
сын Салис � ответственный
работник Минсельхоза КЧР.

Славным сыном своего
народа является Тохтар Иб�
рагимович Хачиров. Он
окончил Ставропольский
сельскохозяйственный ин�
ститут, был секретарем
комсомольской организа�
ции, инструктором обкома
комсомола, председателем
рабочкома и директором
совхоза «Холоднородников�
ский», начальником управ�

ления рыбоохраны. Сей�
час � член Избирательной
комиссии КЧР.

Самое активное уча�
стие в издании книги
принимал руководитель
совета рода Магомед Ху�

сеевич Хачиров. Он
окончил Высшую
партийную школу
при ЦК КПСС, Сара�
товскую государ�
ственную правовую
академию, дважды
избирался депута�
том Народного Со�
брания (Парламента)
КЧР, работал первым
заместителем главы
администрации Ка�
рачаевского района,

занимал пост заместителя
председателя Народного
Собрания КЧР.

Это лишь малый пере�
чень имен славных сынов и
дочерей рода Хачировых. В
книге он представлен более
объемно.

Все выступавшие на
презентации книги «Хачи�
ровы: исторический очерк»
отметили её несомненную
ценность в том, что она де�
монстрирует связь прошло�
го с будущим, служит вос�
питанию молодежи в луч�
ших традициях предков,
учит уважению других наци�
ональностей. Книга хорошо
иллюстрирована и дает пол�
ное представление о пути,
который прошли многие
поколения карачаевского
народа. Она утверждает ин�
тернационализм и законо�
послушность этой большой
и дружной семьи, в которой
много смешанных браков.
И, наконец, свидетельству�
ет, что все представители
этого рода верой и правдой
служили и служат своей
малой родине и России.

Аминат ДЖАУБАЕВА,
Б. ДЖАЗАЕВ.

Память
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Кадастровый инженер Збарская Татьяна Петровна, г. Чер�
кесск, ул. Революционная, 5, адрес электронной почты
zbarskaya_tanya@mail.ru, тел. (8782) 26�23�47, в отношении
земельного участка, расположенного: Ногайский район, СПК
Эркин�Юртский, кадастровый номер 09:01:0000000:10574, вы�
полняются работы по подготовке проекта межевания земель�
ного участка. Выделяемый в счет земельной доли земельный
участок располагается: Ногайский район, СПК Эркин�Юртс�
кий, пашня, поле 36, участок 11, площадь 4,07 га. Заказчиком
работ по подготовке проекта межевания земельного участка
является Тенгизбаев Алимурза Илюевич (Ногайский район, п.
Эркен�Шахар, ул. Эсмухамбетова, 12, тел. 89887181396).

С проектом межевания земельного участка можно ознако�
миться по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5. Возра�
жения относительно размеров и местоположения границ зе�
мельного участка, выделяемого в счет земельной доли, при�
нимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления
по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5.

При проведении согласования местоположения границ при
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность,
а также документы о правах на земельный участок.

Администрация Хабезского муниципального района информирует о
возможности предоставления в аренду земельного участка мерою 1200
кв. м, расположенного по адресу: КЧР, Хабезский район, а. Абазакт, ул.
Джилаканова, 20, категория земель: земли населенных пунктов, для ве�
дения личного подсобного хозяйства.

Граждане, заинтересованные в предоставлении земельного участка
для ведения личного подсобного хозяйства, в течение тридцати дней со
дня опубликования настоящего извещения вправе подать заявление о
намерении участвовать в аукционе по продаже права аренды такого зе�
мельного участка лично или посредством почтовой связи в администра�
цию Хабезского муниципального района по адресу: КЧР, Хабезский рай�
он, а. Хабез, ул. Советская, 27. По этому же адресу заинтересованные
граждане могут ознакомиться со схемой расположения земельного учас�
тка.

Городской союз
«Чернобыль»

находится по адресу:
КЧР, г. Черкесск,

пр. Ленина, 67,
тел. 20�55�48.

Утерянную банковскую
чековую книжку № АА
6457551�АА 6457575, выдан�
ную в Карачаево�Черкесском
филиале ОАО «Россельхоз�
банк» на имя Казиевой Люд�
милы Назировны, считать
недействительной.

 Утерянный диплом А №
546016 (регистрационный №
936), выданный 18.06.1996 г.
ПТУ�30 г. Черкесска на имя
Хаткова Рустама Рауфовича,
считать недействительным.
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Анализ детской инва�
лидности в КЧР позволяет
сделать некоторые выво�
ды: в структуре патологии
преобладают болезни не�
рвной системы и органов
чувств, врожденные анома�
лии развития, психические
расстройства, болезни ор�
ганов дыхания, заболева�
ния эндокринной системы.

Среди факторов, прово�
цирующих возникновение
инвалидности у детей,
можно выделить следую�
щие:

� высокий уровень хро�
нических, врожденных и ге�
нетических заболеваний
родителей, патологии пе�
ринатального периода;

� недостаточно высокий
уровень развития перина�
тальной помощи, поздняя
диагностика заболеваний у
детей, слабая оснащенность
реанимаций детских отделе�
ний, недостаток реабилита�
ционных центров, низкая
эффективность диспансер�
ного наблюдения, практи�
ческое отсутствие реабили�
тационных служб для детей
первых лет жизни;

� социальное неблаго�
получие семей, неблагоп�
риятные условия труда
женщин.

Анализируя возрастную
структуру детской инвалид�
ности, нельзя не отметить,
что наблюдается рост в
группах от 0 до 4 лет и от 5
до 9 лет, что указывает на
более раннее выявление
инвалидизирующих забо�
леваний. То обстоятель�
ство, что у подавляющего
большинства детей инва�
лидность устанавливается
на длительный срок, явля�
ется показателем степени
тяжести патологии.

Одним из главных на�
правлений социальной по�
литики республиканского
руководства является раз�
работка и принятие допол�
нительных мер по поддер�
жке семей с детьми�инва�
лидами.

Согласно республиканс�
кому закону от 14.01.2005
№ 20�РЗ «О ежемесячном
социальном пособии граж�

разования, в размере 481
рубль в период с 1 сентяб�
ря по 31 мая;

� на проезд для учащих�
ся общеобразовательных
учреждений и учреждений
начального и среднего про�
фессионального образова�
ния при отсутствии бес�
платного подвоза в разме�
ре 275 рублей в период с 1
сентября по 31 мая;

� на приобретение топ�
лива семьям, проживаю�
щим в домах без централь�
ного отопления, в размере
207 рублей.

Ежемесячное социаль�
ное пособие на ребенка в
размере 266,6 рубля полу�
чают 1207 семей, имеющих
1280 детей�инвалидов; 59
детей�инвалидов получают
услуги в стационарном уч�
реждении, 368 детей – в
отделениях дневного пре�
бывания реабилитационно�
го центра для детей с огра�
ниченными возможностя�
ми.

Абсолютное большин�
ство детей с ограниченны�
ми возможностями воспи�
тывается в семьях, в интер�
натных учреждениях про�
живают 125 детей, что со�
ставляет около 4,2 %.

Процесс устройства та�
ких «особенных» детишек в
семьи � это одна из самых
главных задач, которая сто�
ит перед всем российским
обществом. Ведь именно
эти дети, как никто другой,
нуждаются в родительской
любви и заботе. Найти се�
мью такому ребенку осо�
бенно сложно. Многих по�
тенциальных приемных ро�
дителей и усыновителей
пугает наличие тяжелого
заболевания у ребенка. Но
я верю, что планомерная
работа всех структур влас�
ти в данном направлении,
добрая воля жителей на�
шей республики позволят
нашим «особым» детям об�
рести любящую семью. Уже
сегодня мы можем сказать,
что за последние два года
количество детей�инвали�
дов, находящихся в стаци�
онарных учреждениях, со�
кратилось в три раза (с 365

в 2012 г. до 125 в 2014 г.).
Одним из важнейших

направлений работы по ин�
клюзии людей с ограничен�
ными возможностями в об�
щество является создание
безбарьерной среды. Ка�
рачаево�Черкесская Рес�
публика одной из первых
вошла в государственную
программу «Доступная сре�
да» на 2011�2015 гг.

В 2013 году на реализа�
цию мероприятий програм�
мы использованы средства
в сумме 26 183,01 тыс. руб.,
в том числе средства фе�
дерального бюджета –
12253,24 тыс. руб.; сред�
ства республиканского
бюджета – 12 438,3 тыс.
руб.; средства муниципаль�
ного бюджета МО г. Черкес�
ска – 1 391,5 тыс. руб. В
2014 году реализация ме�
роприятий подпрограммы
«Доступная среда» на 2014�
2015 годы в Карачаево�
Черкесской Республике»
государственной програм�
мы «Социальная защита на�
селения в Карачаево�Чер�
кесской Республике на
2014�2020 годы» осуществ�
лялась за счет средств суб�
сидии из федерального
бюджета бюджету Карача�
ево�Черкесской Республи�
ки в размере 24775,0 тыс.
руб., средств республикан�
ского бюджета Карачаево�
Черкесской Республики �
35305,0 тыс. руб., средств
бюджетов муниципальных
образований – 4750,0 тыс.
руб. Общий бюджет про�
граммы составил 64830,0
тыс. руб.

На совещании, посвя�
щённом проведению Года
людей с ограниченными
возможностями и детей�
сирот, Глава республики
предложил, чтобы все
объекты принимали те, для
кого они создаются. Но, к
сожалению, не все вопро�
сы по адаптации объектов
уже решены.

Накануне прибытия в
нашу республику Олимпий�
ского огня мне позвонил
отец ребенка с ДЦП, кото�
рый сказал, что его сын
мечтает увидеть эту цере�
монию, но проезд к месту
проведения мероприятия
будет закрыт из соображе�
ний безопасности, а нести
сына на руках по лестнице,
которая ведет из центра
города к Зеленому остро�
ву, он опасается. Всё, что я
могла сделать, это изви�
ниться перед этим челове�
ком и предложить отвезти
их на своей служебной ма�
шине, на которую был
оформлен пропуск на это
мероприятие. Скоро на Зе�
леном острове будет обо�
рудован подъемник, и люди
с ограниченными возмож�
ностями, мамы с коляска�
ми, пенсионеры смогут от�
дыхать в любимом месте
отдыха горожан.

В Карачаево�Черкес�
ской Республике 2014 год
может считаться годом ста�
новления системы инклю�
зивного образования. Пер�
вые 63 ребенка с ограни�
ченными возможностями
уже сели за школьные
парты рядом со своими
здоровыми сверстниками.

По данным, приведен�
ным Министерством обра�
зования и науки КЧР, на на�
чало 2015 года все дети с

ограниченными возможно�
стями здоровья, подлежа�
щие обучению, получают
образование:

� 496 детей с особыми
образовательными потреб�
ностями обучаются в 78 об�
щеобразовательных шко�
лах КЧР;

� 304 ребенка с особы�
ми образовательными по�
требностями охвачены ди�
станционной формой обу�
чения;

� 573 ребенка с особы�
ми образовательными по�
требностями обучаются на
дому;

� 63 ребенка обучаются
в инклюзивных классах в 8
о б щ е о б р а з о в а т е л ь н ы х
школах.

В 2015 году такие клас�
сы должны появиться в
каждом муниципалитете.
Выбор образовательного
маршрута должен опреде�
ляться индивидуально, ис�
ходя из состояния ребенка.
Впереди большая и труд�
ная работа. Необходимо не
только создать безбарьер�
ную среду в учебных заве�
дениях, но и подготовить
преподавателей, тьюторов,
службы психолого�педаго�
гического сопровождения.
Для ее решения необходи�
мо объединить усилия пе�
дагогов, детей, родителей,
волонтеров. Это нужно не
только детям с ограничен�
ными возможностями здо�
ровья. Это нужно и их здо�
ровым сверстникам, кото�
рые будут у них учиться
мужеству, вере в собствен�
ные силы и упорству.

По поручению Главы
республики Министер�
ством физической культу�
ры и спорта КЧР подготов�
лены предложения по со�
зданию спортивного уч�
реждения для людей с ог�
раниченными возможнос�
тями здоровья.

С 2014 г. предусмотре�
ны квоты для абитуриен�
тов�инвалидов по востре�
бованным на рынке труда
специальностям в высших
учебных заведениях Кара�
чаево�Черкесии.

Наряду с целым рядом
позитивных изменений, ко�
торые происходят в сфере
охраны прав детей с огра�
ниченными возможностями
здоровья, существует и це�
лый ряд пока не решенных
проблем.

 В адрес Уполномочен�
ного по правам ребенка в
КЧР родители детей�инва�
лидов чаще всего обраща�
ются с просьбой о содей�
ствии в получении инвалид�
ности, направлении на ле�
чение и реабилитацию или
по вопросу получения ими
образования.

По официальным дан�
ным, в реабилитационных и
профилактических услугах
нуждается более 75% де�
тей с ограниченными воз�
можностями здоровья.

Наша республика с нуля
создает систему детских
социальных учреждений
для детей с ограниченны�
ми возможностями здоро�
вья. Карачаево�Черкесия
является дотационной, и
поэтому средствами толь�
ко республиканского бюд�
жета развивать сеть соци�
альных учреждений не
представляется возмож�
ным. РГКУ для детей�инва�

лидов «Республиканский
стационарный центр реа�
билитации для детей с ог�
раниченными возможнос�
тями» находится на капи�
тальном ремонте и рекон�
струкции с 2003 года. Для
частичного решения ост�
рой потребности семей с
детьми�инвалидами в реа�
билитационных услугах
Главой КЧР в 2012 году
было принято решение об
открытии 4 отделений со�
циальной реабилитации
для детей с ограниченны�
ми возможностями и со�
провождения семей, имею�
щих детей�инвалидов. От�
деления предназначены
для социальной реабилита�
ции в условиях дневного
пребывания детей с откло�
нениями в физическом и
умственном развитии с за�
болеваниями ЦНС, опорно�
двигательного аппарата,
ДЦП, болезнью Дауна.

 Кроме этого, дети в со�
провождении родителей
направляются в крупные
российские реабилитаци�
онные центры. Но процесс
реабилитации носит дли�
тельный характер, ребенок
и один из родителей вы�
нуждены долго находиться
вне семьи. В среднем про�
должительность ожидания
квот по оказанию медицин�
ской помощи составляет 1
год. Это связано в первую
очередь с недостаточным
квотированием медицинс�
кой помощи. Несмотря на
выросшее в два раза по
сравнению с предыдущим
годом количество подан�
ных заявок на выделение
квоты по оказанию меди�
цинской помощи детям�
инвалидам, количество вы�
деленных квот осталось
практически на уровне про�
шлых лет.

На прием к Уполномо�
ченному по правам ребен�
ка в КЧР пришла красивая
молодая женщина с очень
грустными глазами. Ее ше�
стилетняя дочь больна. У
малышки � миопатия Уль�
риха. Это редкое и тяжелое
заболевание, которое ха�
рактеризуется атрофией
мышц и деформацией сус�
тавов. Замира рассказала,
что врачи, к которым она
обращалась, говорят о том,
что ребенку помочь невоз�
можно, а состояние ма�
лышки ухудшается. Мама
ребёнка просила о помощи
в организации лечения и
реабилитации дочери. С
помощью заместителя ми�
нистра здравоохранения

Татьяны Нануовны Аргуно�
вой девочка была направ�
лена на лечение в клинику
г. Москвы в счёт квот по вы�
сокотехнологичной меди�
цинской помощи уже через
2 недели.

 Мама девочки пришла к
нам вновь. Я с трудом ее
узнала: глаза светятся, на
лице улыбка. Состояние
ребенка после проведён�
ного лечения улучшилось.
Кроме того, в клинике была
разработана программа
дальнейшего лечения и ре�
абилитационных меропри�
ятий. Там же она познако�
милась с родителями де�
тей, у которых такое же за�
болевание. Они поддержи�
вают друг друга, обменива�
ются информацией. Зами�
ра рассказала, что ее не
встретил в аэропорту род�
ственник. Она была в отча�
янии: оказаться ночью в
чужом городе, с ребенком,
который не может самосто�
ятельно передвигаться, и с
тяжелыми сумками в руках.
К счастью, мир не без доб�
рых людей. К ней подошла
незнакомая женщина и
предложила свою помощь.
А я подумала, что вот этой
замечательной, муже�
ственной и любящей маме,
которая годами бьется за
жизнь ребенка, нужно было
совсем немного: почув�
ствовать, что она не одна,
услышать ободряющие
слова врача, увидеть таких
же детей. Она с надеждой
смотрит в будущее. И мы
надеемся на лучшее вмес�
те с ней.

Еще одна история о бес�
корыстии и человечес�
кой доброте.

Фатима уже несколько
лет борется с тяжелым не�
дугом своего внука. У маль�
чишки ДЦП. Она летела в

Москву, чтобы договорить�
ся об очередном курсе ле�
чения в одной из клиник.
Рядом, в соседнем кресле,
сидел мужчина. Они разго�
ворились. Узнав о ее беде,
он предложил свою по�
мощь. Прямо из аэропорта
на своей служебной маши�
не он отвез пожилую жен�
щину в магазин медтехни�
ки, где приобрел очень до�
рогостоящий тренажер, ко�
торый был необходим ре�
бенку�инвалиду.

Иногда приходится по�
могать в решении проблем,
которые, казалось бы, не
имеют прямого отношения
к защите нарушенных прав
детей, но остаться безуча�
стными к их беде мы не

смогли.
 О своей задолженности

в ООО «Хоум Кредит энд
Финанс Банк» Светлана уз�
нала, лишь когда ей отказа�
ли в выдаче ипотечного кре�
дита по причине плохой
кредитной истории. Это для
неё было неожиданной но�
востью, ведь она никогда не
обращалась за предостав�
лением кредита в этот банк.
Рушились все надежды на
приобретение собственно�
го жилья. В перспективе
опять мытарства по съём�
ным квартирам с маленькой
дочкой�инвалидом детства.
Первая мысль была о том,
что в базе данных Бюро кре�
дитных историй закралась
ошибка, но, к сожалению,
всё оказалось намного
сложнее…

В 2011 году у Светланы
был выкраден паспорт и на
её имя был незаконно
оформлен кредит. По дан�
ному факту она обратилась
с заявлением в суд, и в ян�
варе 2014 г. исковые требо�
вания заявителя были пол�
ностью удовлетворены. Ре�
шением суда кредитный
договор на её имя был при�
знан недействительным,
также банку надлежало вер�
нуть заявительнице удер�
жанную сумму по кредиту в
полном объёме. Казалось
бы, справедливость нако�
нец восторжествовала и
мучения нашей Светланы
должны закончиться, но
оказалось, что это ещё не
конец истории.

 Банком не только не
были возвращены деньги,
но и продолжались удержа�
ния выплат по кредитному
договору, признанному су�
дом недействительным.
Удержания производились
с пособия по инвалидности
ребёнка! Кроме того, заяви�
тельница не могла добить�
ся, чтобы данные негатив�
ной кредитной истории на
её имя удалили из базы
Бюро кредитных историй.

 Женщина, сама являю�
щаяся инвалидом, с трёх�
летним ребёнком�инвали�
дом на руках, потратившая
многие месяцы в попытках
добиться исполнения реше�
ния суда, отчаявшись, при�
шла за помощью в аппарат
Уполномоченного по пра�
вам ребёнка в КЧР в сентяб�
ре 2014 г.

Казалось бы, в этом деле
всё просто и ясно � суще�
ствует решение суда, кото�
рое подлежит исполнению,
но даже нам было очень
непросто добиться положи�
тельного решения этого
вопроса.

В результате многочис�
ленных переговоров и пере�
писки с УФССП по КЧР,
УФССП по г. Москве, ООО
«Хоум Кредит энд Финанс
Банк», находящимся в г.
Москве, филиалами этого
банка в г. Ставрополе и в г.
Черкесске мы добились
проведения служебного
расследования в банке и
признания подтверждён�
ным факта мошенничества
в отношении заявительни�
цы. Негативная информа�
ция по кредитной истории
Светланы из базы была уда�
лена.

Многие из обративших�
ся нуждаются не в разовой
помощи или консультации,
а в постоянном сопровож�
дении.

В октябре 2013 года в
аппарат Уполномоченного
по правам ребенка в КЧР
обратилась Фатима. Она
сообщила, что ее семья
находится в очень сложной
жизненной ситуации и ей
требуется помощь со сто�
роны государства.

Проведенной проверкой
информация подтверди�
лась. Ее дочь вследствие
психического заболевания
не может себя обслуживать,

нуждается в постоянной
помощи, уходе и контроле.
Она не может заниматься
воспитанием своего четы�
рехлетнего ребенка, кото�
рый болен ДЦП. Средств к
существованию у семьи нет,
так как Фатима не может
трудоустроиться, за доче�
рью и внуком требуется
постоянный контроль, без
которого существует реаль�
ная угроза их жизни и здо�
ровью. Дочери и внуку не
была установлена инвалид�
ность, они не получали со�
циальной поддержки со
стороны государства.

 В течение года сотруд�
никами аппарата Уполномо�
ченного по правам ребенка
в КЧР совместно с сотруд�
ником органа опеки и попе�
чительства администрации
Хабезского муниципально�
го образования, Министер�
ством здравоохранения
КЧР, МСЭК с данной семьей
была проделана большая
работа по проведению со�
циально�медицинских и ре�
абилитационных мероприя�
тий. В результате этого ма�
лыш неоднократно прошел
курс лечения, ему также был
организован оздоровитель�
ный отдых в г. Теберде, ус�
тановлена инвалидность.
Маме ребенка была прове�
дена судебно�психиатри�
ческая экспертиза, суд вы�
нес решение о признании
ее недееспособной. В 28
лет она наконец признана
инвалидом детства. Фатима
стала опекуном дочери и
внука.

Казалось, что наша зада�
ча выполнена. Но вскоре
Фатима пришла к нам
вновь. 5 июня 2014 г. она
получила справку об инва�
лидности дочери и на сле�
дующий день сдала доку�
менты в управление Отде�
ления Пенсионного фонда
РФ по КЧР в Хабезском рай�
оне, после чего радостно
сообщила сотруднику аппа�
рата Уполномоченного по
правам ребенка в КЧР о том,
что заявление и копии до�
кументов ею сданы и что
пенсия будет выплачена за
два месяца в августе. Тем
удивительней оказался фи�
нал нашей общей работы.

Не получив пенсию в ав�
густе, Фатима была вы�
нуждена повторно обра�
титься в Пенсионный фонд,
где ей сообщили, что ее
документов нет и ей нужно
сдать их повторно, причем
пенсия будет назначена с
момента написания заявле�
ния. Как она нам объясни�
ла, в начале июня в одном
окошке сотрудница приня�
ла документы на ЕДВ, а в
другом окошке документы
были приняты для выплаты
пенсии по инвалидности
другой сотрудницей, кото�
рая и сообщила Фатиме, что
та получит пенсию в авгус�
те за два месяца. Докумен�
ты, сданные на ЕДВ, сохра�
нились, а заявление и доку�
менты на получение пенсии
так и не были найдены. Бо�
лее того, заявительнице
цинично предложили обра�
титься в суд, если она не
согласна с принятым реше�
нием.

По нашему убеждению,
халатность была допущена
сотрудницей Пенсионного
фонда. Согласиться с тем,
что Фатима, которая год
обивала пороги поликли�
ник, больниц, МСЭК КЧР,
суда, получив заветную
справку об инвалидности,
забыла предоставить в Пен�
сионный фонд документы
или предоставила частично,
мы не можем по следующим
основаниям.

 Л. АБАЗАЛИЕВА,
Уполномоченный

по правам ребенка в
КЧР.

Продолжение следует.

ДОКЛАД
Уполномоченного по правам ребенка
в Карачаево�Черкесской Республике

Сведения о количестве детей%инвалидов
в Карачаево%Черкесской Республике

за период 2012%2014 гг.

№
п/п 2012 г. 2013 г. 2014 г.

1. Количество детей�инвалидов 2736 2868 2962

2. Из них  дети�сироты и дети,
           оставшиеся без
           попечения родителей 116 152 158

3. Количество детей�инвалидов,
которым впервые
установлена инвалидность 409 363 292

4. Количество детей�
инвалидов, которым
снята инвалидность 0 0 0

5. Количество детей�
инвалидов, находящихся
в стационарных учреждениях 365 273 125

Продолжение.
Начало в № 140, 144,

148, 149, 150�151,152,
153, 158�159, 160, 164,
169, 170�171, 174�175,
184, 189, 198�199, 200,

201.

СОБЛЮДЕНИЕ
ПРАВ ДЕТЕЙ

С ОГРАНИЧЕННЫМИ
ВОЗМОЖНОСТЯМИ

ЗДОРОВЬЯ
На начало 2015 года в

К а р а ч а е в о � Ч е р к е с с к о й
Республике проживает
2962 ребенка�инвалида.
Наблюдается некоторый
рост показателя детской
инвалидности. В 2014 г. он
составил 3,2% по отноше�
нию к 2013 г. В 2014 году
впервые установлена инва�
лидность 292 детям.

данам, имеющим детей, в
К а р а ч а е в о � Ч е р к е с с к о й
Республике» на ребенка�
инвалида выплачивается
ежемесячное социальное
пособие в размере 266,6
рубля.

Законом Карачаево�
Черкесской Республики от
11 апреля 2005 №43�РЗ «О
мерах социальной поддер�
жки многодетной семьи и
семьи, в которой один или
оба родителя являются ин�
валидами» устанавливает�
ся ряд мер социальной
поддержки и три вида еже�
месячных адресных вып�
лат:

� на питание ребенка,
обучающегося в общеоб�
разовательной школе и уч�
реждениях начального и
среднего специального об�

1.

2.

3.

4.

высокотехно�
логичной ме�
д и ц и н с к о й
помощи
иной меди�
цинской по�
мощи

высокотехно�
логичной ме�
д и ц и н с к о й
помощи
иной меди�
цинской по�
мощи

К о л и ч е �
ство подан�
ных заявок

на выделе�
ние  квоты
по оказа�
нию:

Количество
в ы д е л е н �
ных квот
по оказа�
нию:

   264       254        515

  26         33  204

248       238  272

    20         16  148

Сведения о квотировании медицинской помощи
КЧР за период 2012%2014 гг.

№
п/п Обеспечение лечением  2012 г.  2013 г.  2014 г.

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯЗ д е с ь  м о г л а  б ы т ьЗ д е с ь  м о г л а  б ы т ьЗ д е с ь  м о г л а  б ы т ьЗ д е с ь  м о г л а  б ы т ьЗ д е с ь  м о г л а  б ы т ь
в а ш а  р е к л а м а !в а ш а  р е к л а м а !в а ш а  р е к л а м а !в а ш а  р е к л а м а !в а ш а  р е к л а м а !


